
В Кызылорде в центре 
«Анаға тағзым» областным 
управлением обществен-
ного развития был органи-
зован региональный кон-
курс, посвященный  попу-
ляризации творчества по-
эта, мыслителя и фило-
софа Абая Кунанбаева. 
В нем участвовали моло-
дые люди в возрасте 16-35 
лет, в том числе – работ-
ники клубных учреждений, 
библиотекари, педагоги и 
школьники. 

 Первый тур конкурса был 
посвящен поэтическому на-
следию Абая. Звучали строки 
из его стихов, в которых поэт 
прославлял труд, стремление к  
науке и знаниям, критиковал 
пороки общества, была любов-
ная лирика, а также Слова на-
зидания, которые ныне вос-
принимаются потомками как 
духовное завещание Абая.

Во втором туре претенден-
ты читали отрывки из романа-
эпопеи «Путь Абая», который 
классик казахской литературы 
Мухтар Ауэзов посвятил жиз-
ни и творчеству великого сына 
казахского народа, а также его 
полной противоречий и соци-
альных потрясений эпохе. 

В третьем туре конкурсанты 
продемонстрировали свои ар-

тистические способности, ис-
полнив песни Абая. Музыкаль-
ное наследие поэта занимает 
особое место в казахском на- 
циональном искусстве. Его 
песни не потеряли своей акту-
альности, не поблекли за дав-
ностью лет и звучат по сей день, 
покоряя слушателя особым ли-
ризмом, проникновенностью и 
искренностью.  Церемония на-
граждения победителей кон-
курса состоялась на Аллее Абая 
в  Кызылорде. В ней приня-
ли участие заместитель аки-
ма области Шахмардан Байма-
нов, руководитель областно-
го управления общественно-
го развития Руслан Каюпов и  
другие.  

- Наследие Абая имеет не-
преходящее значение для нас, 
его потомков. Мысли и идеи 
просветителя не потеряли сво-
ей актуальности, ценности, ко-
торые он проповедовал, явля-
ются духовным ориентиром для 
нынешнего поколения казах-
станцев. Читая и изучая Абая, 
мы познаем глубину его мысли, 
широту его взглядов, - отметил 
Ш.Байманов.

В целом, в регионе разрабо-
тан и утвержден План меро-
приятий по празднованию Дня 
Абая. В рамках декады с 10-го 
по 20-е августа будет проведено 
более 200 мероприятий, посвя-
щенных популяризации твор-
чества Абая Кунанбаева.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
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Глава государства принял 
министра обороны 

Руслана Жаксылыкова
Президент – Верховный 

Главнокомандующий Воору-
женными Силами заслушал 
доклад о деятельности обо-
ронного ведомства за первое 
полугодие 2024 года.

Касым-Жомарт Токаев был 
проинформирован о резуль-
татах международных уче-
ний, внедрении новых под-
ходов в боевой подготовке  
войск, а также ходе реализа-
ции поручений по поддержа-
нию боевой и мобилизацион-
ной готовности. Особое вни-
мание было уделено вопросам 
оснащения современными об-
разцами вооружения и воен-
ной техники, развития воен-
ной инфраструктуры и усиле-
ния военно-патриотической 
работы.

Руслан Жаксылыков доло-
жил о мерах по повышению 
социальной защищенности 
военнослужащих и военных 
пенсионеров.

В завершение встречи Вер-
ховный Главнокомандую-
щий поставил перед мини-
стром ряд задач, направлен-
ных на дальнейшее развитие 
потенциала Вооруженных Сил  
Республики Казахстан.

Прикосновение  
к  наследию  Абая

КОНКУРС

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

В Казахстане с 20 августа 
2024 года вступает в силу За-
кон «О масс-медиа». Отметим, 
что его начали разрабатывать 
после поручения Президента, 
когда он заявил, что стране ну-
жен новый Закон о СМИ, ко-
торый бы соответствовал реа-
лиям времени и способствовал 
развитию масс-медиа в Казах-
стане. Его жаркие обсуждения 
длились почти два года. Было 
много «за» и «против», но как 
бы то ни было, он уже есть и 
очень скоро станет обязатель-
ным к исполнению всеми, кто 
позиционирует себя с цифро-
вым контентом.

Само название закона под-
разумевает, что он охватывает не 
только СМИ, но и все интернет-
пространство. Это и сетевые изда-
ния, и интернет-ресурсы, то есть, 
по сути, все пользователи интерне-
та, которые что-либо пишут в соци-
альных сетях и оставляют под по-
стами свои комментарии. И вот это-
го широкого понятия очень опаса-
лись эксперты из профессиональ-
ных журналистских сообществ, 
предполагая, что подобный ход ко-
нем на одну ступеньку поставит 
журналистов профессиональных и  
«писак-любителей».

Сегодня в социальных сетях соб-
ственные аккаунты есть даже у 
школьников. И по новому законо-
дательству получалось, что и все они 
тоже журналисты. На этом этапе раз-
работчики поняли, что допустили 
ошибку, и ввели поправку – необхо-

димость официальной регистрации 
в органах юстиции для тех, кто хо-
чет быть СМИ. То есть теперь масс-
медиа, вставшее на учет, будет но-
сить статус интернет-издания, а не 
вставшее – интернет-ресурса.

Не секрет, что сегодня многие пе-
чатные издания ушли в социаль-
ные сети, создав собственные ак- 
каунты в Instagram, Facebook и других. 
И по новому законодательству каж-
дый из них теперь тоже подлежит ре-
гистрации, даже если они полностью  
дублируют то, что выходит на стра-
ницах газеты.

Бытует мнение, что интернет-
издание наказать можно, а интернет-
ресурс – нельзя. Но это не так. В но-
вом законодательстве прописана от-
ветственность для всех масс-медиа, 
в случае каких-либо, назовем их 
«ляпов», наказание будет одинако-
вое как для журналиста, так и для  
блогера.

В этой связи хотелось бы отме-
тить плюсы официальной реги-
страции.  У журналистов интернет-
изданий,  помимо обязанностей, по-
явились и права. В частности, есть 
право пройти в любое учреждение 
и любую организацию. У журнали-
ста есть доступ ко всем документам, 
за исключением тех, которые отно-
сятся к государственной тайне или 
имеют статус «для служебного поль-
зования». Журналист может исполь-
зовать фото- и видеофиксацию всег-
да и везде, кроме случаев, предусмо-
тренных законодательством.

Вспоминается случай, который 
произошел в Кызылорде в прошлом 
году, когда работники одного из 
предприятий отказались выходить 
на работу, потребовав увольнения 
руководителя и выплат задолженно-
сти по заработной плате. Тогда жур-

налистов не пропустили к рабочим. 
Теперь же подобные действия в от-
ношении журналиста будут незакон-
ны и называются «Воспрепятство-
вание законной профессиональной 
деятельности журналиста». Это 158 
статья Уголовного кодекса, соглас-
но которой предусмотрен штраф до 
100 МРП. В этом случае журналисту 
просто нужно фиксировать наруше-
ния в отношении него на камеру и 
идти в суд.

Под «Воспрепятствование про-
фессиональной законной деятельно-
сти журналиста» подпадают и прось-
бы оставить свои сотовые телефоны 
при входе.

Кроме того, теперь журналисту, в 
отличие от блогера, нельзя не дать 
ответ на его запрос. Если речь идет 
об официальной информации, то на 
ответ по ней чиновнику дается по 
новому законодательству два рабо-
чих дня, не включая даты поступле-
ния вопросов. Правда, держащие от-
вет могут растянуть этот срок и на 
все 15 дней, ссылаясь на необходи-
мость собрать дополнительные све-
дения. И с этим ничего не подела-
ешь. Это предусмотрено в Законе «О 
масс-медиа», и этим чиновники мо-
гут пользоваться.

К сожалению, очень часто пресс-
службы некоторых госструктур на 
запросы журналистов присылают, 
так скажем, отписки ни о чем. Фор-
мально  им нечего предъявить. От-
вет прислали, сроки не нарушили. 
Однако на самом деле, если журна-
лист не получил полноценный от-
вет на свои вопросы, он может оспо-
рить отписку в суде. Другое дело, 
что занять это может как минимум 
год. Но это если действовать в рам-
ках Закона о СМИ или «О масс-
медиа», который, как уже говори-

лось, вступит в силу с 20 августа. Но 
можно пойти и другим путем – че-
рез Административный процедурно-
процессуальный кодекс, где есть це-
лые две статьи, по которым журна-
лист может напрямую обратиться в 
суд по привлечению чиновника к ад-
министративной ответственности за 
получение неинформативного отве-
та на свой вопрос. 

Отметим и введение в закон сро-
ка исковой давности по делам о за-
щите чести, достоинства и деловой 
репутации. Дело в том, что порой  
отечественные чиновники даже че-
рез десять лет после выхода в свет 
критической или скандальной пуб- 
ликации могли вспомнить о ней и, 
решив, что они обиделись, подать на 
журналиста в суд. И суд такие дела 
рассматривал, поскольку срока ис-
ковой давности по ним не было. В 
первоначальной концепции зако-
нопроекта этот срок составлял три 
года. Пожалуй, именно эта норма за-
конопроекта побила все рекорды по 
спорам. Профессиональные журна-
листы, вошедшие в рабочую группу, 
стояли на своем – срок исковой дав-
ности должен не превышать одно-
го года, как это практикуется в ев-
ропейских странах. Каково же было 
их удивление, когда в последнем ва-
рианте законопроекта, выложенном 
на портале «Открытые НПА», нор-
ма о сроке исковой давности исчез-
ла совсем. Снова начались дискус-
сии, споры. В итоге журналистское 
сообщество победило. Срок исковой 
давности в новом Законе «О масс-
медиа» есть, и он составляет один  
год. 

Ну что ж, закон принят и подпи-
сан, как он будет работать покажет 
время.

Наталья ЧЕРНЕЙ

У  журналистов  -  особый  статус  

Заместитель акима об-
ласти Бахыт Жаханов по-
сетил в Кызылорде произ-
водственное предприятие 
и ознакомился с ходом 
строительства объектов.

Первая точка в маршру-
те - агроиндустриальный 
комплекс ТОО «Жан-Арай». 
Здесь производят рис, осу-
ществляют переработку ри-
совой крупы в соответствии 
с мировыми стандартами, 
выпускают гранулирован-
ные корма. Мощность заво-
да по выпуску кормов – 80 
тонн, завода по переработке 
риса – 150 тонн в сутки. Кро-
ме того, здесь действуют хра-
нилище для овощей и фрук-
тов на 1500 тонн и холодиль-
ная установка на 1120 тонн. 

На производстве трудятся 
200 человек. 

На участке строительства 
новой ТЭЦ в Кызылорде за-
вершились работы по рытью 
котлована. Здесь задейство-
вано около 600 человек и 60 
единиц техники. Работа идет 
в соответствии с установлен-
ным графиком. Объект пла-
нируется сдать в эксплуата-
цию в 2025 году. К настоя-
щему времени инвестором, 
турецкой компанией «AKSA 
Energy», в строительство 
вложено более 70 миллиар-
дов тенге инвестиций. 

Также в эти дни продол-
жается реконструкция одной 
из главных въездных авто-
дорог в областной  центр - 
участка от  аэропорта «Кор-
кыт ата»  до Президентско-
го парка.  Дорога преобра-
зуется из двухполосной в че-

тырехполосную. Подрядчик 
ТОО «Кыран» планирует за-
вершить   ремонт автодоро-
ги протяженностью 13,5 ки-
лометра в течение года. По-
сле того, как было уложено 
четырехслойное покрытие 
на проезжей части, началась 
установка фонарных столбов 
и автобусных остановок. Как 
сказал Б.Жаханов, при ре-
конструкции дороги необхо-
димо выдерживать установ-
ленные стандарты качества.  

Далее заместитель аки-
ма области на левом берегу 
Кызылорды ознакомился со 
строительством учреждения 
образования, которое возво-
дится в рамках националь-
ного проекта «Комфортная 
школа».  Также здесь ведется 
строительство шести семи-

этажных 84-квартирных жи-
лых домов. Б.Жаханов пору-
чил вовремя завершить стро-
ительные работы. Отметим, 
в течение последних двух лет 
в регионе было сдано око-
ло четырех тысяч квартир, 
что позволило 17 тысячам 
граждан решить жилищный  
вопрос. В нынешнем году на 
жилищное строительство, а 
также на приобретение квар-
тир у частных застройщиков, 
предусмотрено 34,1 милли-
арда тенге. Ожидается, что 
по итогам года будет сдано в 
эксплуатацию более 2,5 ты-
сячи квартир. 

На левобережье также воз-
водится современный Дво-
рец школьников, Центр на-
стольного тенниса.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР

Проекты,  важные  для  горожан

ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

Поселок  крепнет 
и растет

Глава государства в своих Посланиях придает особое зна-
чение улучшению качества жизни в регионах. Президент 
подчеркивает необходимость совместной работы с бизнес-
сообществом для эффективного осуществления государствен-
ных программ, направленных на рост производительности тру-
да и уровень занятости, а также на развитие социальной ин-
фраструктуры. Сегодня для горожан создаются благоприятные 
условия для жизни и работы, и важно, чтобы таких населен-
ных пунктов становилось больше. У нас есть потенциал и ре-
сурсы для этого. 

Пригородный поселок Белколь 
расположен в шести километрах 
от Кызылорды. В его состав вхо-
дят населенный пункт Кокжиде и 
железнодорожная станция Бирка-
зан.  Земельный фонд - 5378 гек-
таров. В настоящее время посе- 
лок  - один из активно развиваю-
щихся населенных пунктов област-
ного центра. 

Есть несколько версий о проис-
хождении его названия. Соглас-
но одной из них жители населен-
ного пункта, расположенного в  

пустынном месте, стали называть 
его «Белколь», надеясь, что здесь 
появится пресная вода. В перево-
де с казахского «Белколь» означает 
«озеро по пояс». 

ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 
ВСЕ ВОЗМОЖНОСТИ 

В советское время в этом исто-
рическом месте процветало про-
изводство. По словам старейшин, 
в поселке были построены первые 
многоэтажные дома.



Первое полугодие 2024 года 
Жанакорганский район завер-
шил с хорошими показателя-
ми. Бюджет района за этот пе-
риод по сравнению с анало-
гичным периодом 2023 года 
вырос на 5,5 млрд тенге. Об 
этом в региональной Службе 
коммуникаций рассказал аким 
Жанакорганского района  
Мажит Самитов.

По словам спикера, производ-
ство промышленной продукции в 
районе увеличилось на 48,4%, об-
рабатывающей промышленности -
на 71,3%, инвестиции в основ-
ной капитал - на 56,1%. В райо-
не действуют несколько предприя-
тий, добывающих уран и свинцово-
цинковую руду. 

Положительная динамика на-
блюдается в сельском хозяйстве —  
аграрии выращивают рис, пшени-
цу, кормовые и бахчевые культуры. 
В этом году их разместили более 
чем на 36 тысячах гектаров. Сель-
хозпроизводители уже отправили 
на экспорт бахчевые. Фермеры ис-
пользуют водосберегающую дожде-
вальную технологию для выращи-
вания люцерны, кукурузы. С нача-

ла года они закупили 36 единиц но-
вой техники. 

В 2024-2028 годах в районе пла-
нируется реализовать семь инвести-
ционных проектов, из них три уже 
воплощаются в жизнь. К примеру, 
представители крестьянского хозяй-
ства «Qaratau fruits» разбили яблоне-
вый сад на 50 гектарах, используя ка-
пельное орошение. Также они пла-
нируют построить овощехранилище 
емкостью 5 тыс. тонн. Второй про-
ект - производство минеральных 
порошков, запущенный ТОО «Шал-
кия Минералс» в июне. На сегод-
няшний день производится пробная 
продукция. Кроме того, завершено 
строительство школы-интерната на 
400 мест. Учебный корпус откроется  
1 сентября.  

Остальные четыре проекта - это 
открытие придорожного комплек-
са, птицефабрики, обогатитель-
ной фабрики (АО «Шалкия Цинк 
ЛТД»), обогатительного комбина-
та по добыче и переработке поли-
металлических руд  (ТОО «Май-
нинг Консалт»). Когда проекты бу-
дут реализованы, в районе откроет-
ся три тысячи рабочих мест. 

Приоритетное внимание уде-
ляется вопросам обеспечения на-
селения чистой питьевой водой. 
На сегодняшний день 35 населен-
ных пунктов района подключены к  
централизованной системе водо-

снабжения. В девяти аулах плани-
руется обновить линии электро-
передач. После полной модерни-
зации электрических сетей район-
ного центра и 19 населенных пун-
ктов, степень изношенности линий 
электропередач снизится с 75 до 25 
процентов. 

В начале года завершены рабо-
ты по газификации аулов Шалкия, 
Куттыкожа, Кейден. Кроме того, 
реализуются еще три проекта по 
обеспечению населения голубым 
топливом. 

В 2024 году на развитие автомо-
бильных дорог выделено 5 млрд 
тенге. В частности, проводится ка-
питальный ремонт автодороги об-
ластного значения «Жанакорган –
Тугускен – Кандоз». В ближайшее 
время эти работы будут завершены. 
Проведен капитальный и средний 
ремонт дорог на 30 улицах района. 

В районе зарегистрировано 6711 
субъектов малого и среднего биз-
неса. В рамках национального про-
екта по развитию предпринима-
тельства выделены государствен-
ные гранты на реализацию 82 про-
ектов. По словам акима района, 
в этом году в рамках программы 
«Ауыл аманаты» будет профинан-
сирован 101 проект и создано 145 

новых рабочих мест. В 2023 году в 
рамках этой программы  было вы-
делено 574 млн тенге, прокредито-
вано 75 проектов, трудоустроены 
90 граждан. С начала года на под-
держку предпринимателей из всех 
источников финансирования при-
влечено более 1,8 млрд  тенге на ре-
ализацию 108 проектов. 

Как и прежде во главе угла –  
обеспечение нуждающихся граж-
дан жильем. В рамках нацпроекта 
«Сильные регионы – драйвер раз-
вития страны» планируется закупить 
124 дома для социально уязвимых 
слоев населения. На эти цели будут 
выделены средства из республикан-
ского и областного бюджетов.   

В районе действуют 44 школы и 
114 детских садов. В сфере образо-
вания ведутся работы по капиталь-
ному ремонту и строительству объ-
ектов  на общую сумму почти 10,6 
млрд тенге.

 В рамках национального проек-
та «Модернизация сельского здра-
воохранения» реализуются три 
проекта на общую сумму 1,7 млрд 
тенге. Также продолжается рабо-
та в рамках концепции Главы госу-
дарства «Адал азамат» и по проекту 
«Ауыл - ел бесігі». 

Замира АЛИШЕРОВА
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«АУЫЛ АМАНАТЫ»

Ежегодно во второе воскре-
сенье августа в Казахстане от-
мечают  День строителя. За 
последние два года благода-
ря государственной поддержке 
строительная отрасль области 
показывает устойчивый рост.

В 2024 году на реализацию 176 
проектов было выделено 133,4 мил-
лиарда тенге. Как отметил руково-
дитель областного управления стро-
ительства, архитектуры и градостро-
ительства Ерлан Туралиев, намечен-
ный план на первое полугодие ны-
нешнего года выполнен на 100 про-
центов. Введены в эксплуатацию 12 
объектов. Проекты воплощаются в 
сферах образования, здравоохране-
ния, спорта и культуры. 

В рамках реализации националь-
ного проекта «Модернизация сель-
ского здравоохранения» начато 

строительство 11 объектов, которые 
введут в эксплуатацию до конца это-
го года. В Кызылорде строится но-
вая многопрофильная больница на 
300 мест с поликлиникой на 100 по-
сещений в смену и онкологическим 
отделением. В июле текущего года 
сдан в эксплуатацию Центр крови.

В нашей области в рамках На-
ционального проекта «Комфорт-
ная школа» построят 21 школу на 
12300 мест. Из них десять  школ пла-
нируется сдать до конца 2024 года, 
остальные откроют свои двери в 
2025 году. В Кызылорде на левом бе-
регу Сырдарьи возводится физико-
математическая школа-интернат на 
400 мест с общежитием на 300 мест. 
При спонсорской поддержке ком-
пании «КазГерМунай» недавно на-
чалось строительство современно-
го типового здания Дворца школь-
ников на 350 мест. В апреле нынеш-
него года начали возводить музы-
кальный колледж на 650 мест. Сред-
ства на эти цели выделила компания 

«Саутс-ойл». Также на левобережье 
возводится новое здание областного 
музея. В перспективе на пересече-
нии улицы С.Бейбарса и проспекта 
Н.Назарбаева появится Центр ин-
новационного творчества. 

Проведена реконструкция цен-
тральной площади Кызылорды. 
За счет спонсоров обновлены фа-
сады 28 многоэтажных жилых 
домов и благоустроены 20 дво-

ров. Построено 80 новых спор- 
тивных и игровых площадок. 

В областном центре завершено 
строительство нового пассажирско-
го терминала аэропорта «Коркыт 
ата». Он соответствует всем между-
народным стандартам, здесь созда-
ны все условия для оказания услуг 
пассажирам.  

Продолжаются работы по обес- 
печению голубым топливом насе-

ления. Началась работа по газифи-
кации дачного массива Сабалак, в 
перспективе к природному газу бу-
дут подключены пригородные аулы 
Кызылозек и Акжарма. 

В регионе особое внимание уделя-
ется развитию спортивных объектов. 
На реализацию 14 проектов в этой 
сфере выделено свыше 14 миллиар-
дов тенге. В районах ведется строи-
тельство 11 спортивных комплексов, 
на левобережье Кызылорды – цен-
трального стадиона на семь тысяч 
мест, Центра настольного тенниса.

Решается один из главных вопро-
сов – обеспечение жильем кызылор-
динцев. Строятся новые многоэтаж-
ные дома, в которых люди справля-
ют новоселье. На приобретение 296 
квартир для социально уязвимых 
слоев населения направлено око-
ло 4 миллиардов тенге, еще свы-
ше 20 миллиардов тенге выделены 
АО «Самрук-Казына». Планируется 
сдать в эксплуатацию шесть много- 
этажных домов на 504 квартиры  и 

начать строительство десяти много-
этажек на 400 квартир.

Продуктивная работа проводит-
ся в районах. К примеру, в Казалин-
ском районе сдан Дом культуры на 
600 мест. В каждом районе возводят-
ся центры «Руханият». В ауле Жана-
жол Кармакшинского района благо-
даря спонсорской поддержке одно-
именного крестьянского хозяйства 
проведена реконструкция централь-
ной площади. В Аральске построен 
Дом предпринимателей. В ауле Тан 
Жалагашского района возводится 
спортивный комплекс, ведутся ра-
боты по благоустройству. 

Совершенствуется сеть инже-
нерно-коммуникационной инфра-
структуры. На реализацию 71 про-
екта было выделено 13 миллиар-
дов тенге. Уже завершены работы 
по 12 проектам, сданы в эксплуата-
цию 11,3 километра инженерных се-
тей, продолжается благоустройство  
территорий. 

Айгерим ТЛЕСБАЕВА

ДАТА Растут  темпы  строительства

Начался  прием  
документов

О всеобщем декларировании 
и банкротстве

НАЛОГОВАЯ ПОЛИТИКА
«Устойчивый экономический рост напрямую зависит от 

понятной, предсказуемой налоговой политики»…
(Из Послания  Главы государства 

Касым-Жомарта Токаева «Справедливое государство. 
Единая нация. Благополучное общество»).

Как отмечалось, с января 2024 года 
вступил в силу очередной, третий этап 
всеобщего декларирования «Об акти-
вах и обязательствах физических лиц» 
(форма 250.00). В нем участвуют руко-
водители и учредители юридических 
лиц, индивидуальные предпринима-
тели и их супруги. По Кызылорде ее 
должны представить 38 926 физиче-
ских лиц. На сегодня декларацию сда-
ли  25 788 человек (66,2%). 

Кроме того, декларацию «О доходах 
и имуществе физических лиц» (форма 
270.00) в нынешнем году сдают  участ-
ники предыдущих этапов. В област-
ном центре ее должны предоставить 
58 662 физических лица, на сегодня из 
них сдали – 49 260 человек (84%). 

Декларацию по форме 250.00 до  
15 сентября этого года по месту жи-
тельства можно сдать через веб-
порталы «Кабинет налогоплательщи-
ка», электронного правительства, мо-
бильные приложения e-salyqАzamat, 
Halyk, kaspi.kz. Кроме того, гражда-
не вправе представить декларацию на 
бумажном носителе по почте либо в 
явочном порядке.

– В связи с внесением изменений в 
декларацию по форме 270.00 времен-
но приостановлена ее сдача через мо-
бильное приложение e-Salyq Azamat, 
– отметил спикер. – Изменения вне-
сены для оптимизации налоговой от-
четности. Из нее убрали некоторые 
пункты, которые ранее нужно было 
заполнять. В частности, в новой вер-
сии декларации рядовым казахстан-
цам больше не нужно указывать дохо-
ды, облагаемые у источника выплаты, 
то есть зарплаты, пенсии, стипендии и 
так далее. Это касается и информации 
о приобретении, отчуждении или без-
возмездном получении имущества, за-
регистрированного в Казахстане. Так-
же не нужно будет объяснять налого-
вым органам, откуда взялись деньги 
на покупку имущества. Обязанность 
по отражению сведений об источни-
ках покрытия расходов на приобрете-
ние имущества будет возложена лишь 
на чиновников и их супругов. Инфор-
мация о завершении обновления бу-
дет сообщена дополнительно. Пока 
декларанты могут сдавать деклара-
цию через веб-портал «Кабинет нало-
гоплательщика». За несвоевременное 
представление декларации, а также за 
неполные, недостоверные сведения в 
ней, предусмотрена административ-
ная ответственность в соответствии с 
КоАП РК. 

Далее Ф.Кожабергенов напомнил 
о том, что в  декабре 2022 года Гла-
ва государства Касым-Жомарт Тока-
ев  подписал Закон «О восстановле-
нии платежеспособности и банкрот-
стве граждан Республики Казахстан», 

в результате чего с 3 марта 2023 года 
в стране начался прием заявлений на 
банкротство физических лиц.

– Законом предусмотрено три  
вида процедур: внесудебное банкрот-
ство, судебное и восстановление пла-
тежеспособности, – отметил спикер.  
– Первое – внесудебное банкротство,  
применяют только по долгам перед 
банками, МФО и коллекторскими 
агентствами. Эта процедура возможна 
при определенных условиях. К приме-
ру, если задолженность не превыша-
ет  5,9 млн тенге (1 600 МРП), а пога-
шения не было в течение 12 месяцев. 
Сюда же относится отсутствие зареги-
стрированного имущества. 

По словам Ф.Кожабергенова, в 
прошлом году в городское управление 
государственных доходов на примене-
ние этой процедуры  поступило 3310 
заявлений. Банкротами были призна-
ны 535 человек, 2689 должникам от-
казано, прекращены 60 заявлений, 
по остальным ведется финансовый  
мониторинг.

– Отказ в рассмотрении заявления 
может быть только по одной причи-
не, если у физического лица на дан-
ный момент нет законных оснований 
признавать себя банкротом. Напри-
мер, если у него было выявлено нали-
чие какого-то имущества или недви-
жимости, – отметил спикер.

За первое полугодие 2024 года на 
внесудебное банкротство поступи-
ло 1098 заявлений. Банкротами при-
знаны  7 человек, отказ получили – 
644 физических лица, по 328 идет фи-
нансовый мониторинг, семи заявите-
лям отказано в процедуре, 112 заявле- 
ний – на стадии рассмотрения. 

Отмечалось, что судебное банкрот-
ство применяется  по долгам свыше 
5,9 млн тенге и по всем видам долгов 
перед кредиторами. При этом списа-
нию не подлежат долги по алимен-
там и ущербу, причиненному жизни 
и здоровью другого человека, возме-
щение ущерба по уголовным правона-
рушениям, а также платежи в бюджет,  
взыскиваемые по решению суда. 
Граждане, применившие процедуры 
внесудебного и судебного банкрот-
ства, не могут оформить ссуду и ми-
крокредит в течение пяти лет.

Третья процедура – восстановление 
платежеспособности. Это возмож-
ность получения в суде рассрочки на 
оплату долгов (до 5 лет) при наличии 
стабильного дохода. План восстанов-
ления разрабатывается совместно с 
финансовым управляющим и утверж-
дается в суде. Единственное усло- 
вие – размер долга не должен превы-
шать стоимость имущества, принад-
лежащего заемщику. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

В Казахстане продолжается поэтапное введение всеобщего декла-
рирования, которое необходимо для обеспечения в стране справед-
ливого налогообложения, совершенствования социальной политики, 
создания эффективного механизма контроля доходов физических 
лиц и самое главное – снижения уровня коррупции и теневой эконо-
мики.  На брифинге в пресс-центре акимата Кызылорды руководи-
тель городского управления государственных доходов Фердоуси Ко-
жабергенов рассказал представителям СМИ о проделанной рабо-
те по всеобщему декларированию, а также о процедуре банкротства 
физических лиц.

Экологическая акция 
продолжается

В рамках республиканской экологической акции  
«Таза Қазақстан» в Кызылорде прошел очередной 
субботник.

В работе по очистке территорий от мусора приняли участие 
заместители акима области, председатель областного мас-
лихата, руководители и сотрудники областных управлений, 
региональных департаментов и филиалов республиканских 
учреждений. 

Отметим, что экологическая акция проходит согласно 
утвержденному региональному плану мероприятий. Сотруд-
ники всех предприятий и учреждений  работают на закре-
пленных участках. 

С начала республиканской акции по области было выве-
зено более 15 тонн мусора, в населенных пунктах были очи-
щены территории скверов и парков, памятников истории и 
культуры, социальных учреждений, объектов промышленно-
сти и бизнеса, берега рек, озер и других водоемов, арыки, ули-
цы и дворы.

Операторы, модераторы и исполнители на онлайн-
платформе «Таза Қазақстан» своевременно принимают не-
обходимые меры по заявкам жителей. Разъяснительная ра-
бота среди населения проводится посредством Telegram-бота 
«Таза Қазақстан» и мессенджера WhatsApp.

Чистота окружающей среды – общее дело всех жителей ре-
гиона. И потому активисты призывают граждан принять ак-
тивное участие в этой важной акции.  

Айдар ЕРБОЛ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

В Кызылорде под председатель-
ством заместителя акима области 
Ардака Зебешева состоялось со-
вещание по вопросам реализации 
проекта «Ауыл аманаты».             

А.Зебешев отметил значимость про-
екта. Он напомнил, что на прошлой не-
деле глава региона поручил акимам го-
рода и районов активизировать рабо-
ту по представлению малых производ-
ственных проектов. 

- Областное управление сельского 
хозяйства и земельных отношений со-
вместно с акимами Кызылорды и рай-
онов в рамках проекта должны систе-
матизировать финансирование ма-
лых производственных проектов через 
СПК «Байконыр», - сказал А.Зебешов. 
– Очень важно оперативно решать во-
прос с финансированием проектов, ра-
бота по которым должна начаться до 
конца августа. Региональный инвести-
ционный фонд выделил средства. Важ-
но  держать на строгом  контроле про-
цесс финансирования.

На заседании о проделанной рабо-

те отчитался руководитель областно-
го управления сельского хозяйства и зе-
мельных отношений Талгат Дуйсеба-
ев. В целом, на нынешний год по про-
грамме «Ауыл аманаты» предусмотрено 
4,6 миллиарда тенге. Планируется реа-
лизовать 575 проектов и открыть 610 но-
вых рабочих мест. В рамках проекта пла-
нируется охватить 146 аульных округов. 
Учитывая специализацию аулов, сред-
ства кредитов разделены по четырем на-
правлениям. В частности, на переработ-
ку сельскохозяйственной продукции – 
108 проектов, земледелие – 81, животно-
водство – 123. Еще 263 проекта планиру-
ется разместить по другим направлениям. 
Наряду с этим, запланировано создание 
27 сельскохозяйственных кооперативов. 
В каждом районе - минимум по 2-3 ко-
оператива, которые будут заниматься пе-
реработкой сельхозпродукции, растение-
водством и животноводством. Один мил-
лиард тенге из запланированных на се-
годня средств перечислены на счета СПК 
«Байконыр». Прием документов начнет-
ся с 12 августа. Инструкция по работе с 
порталом «Amanatnesie.kz» направлена во 
все районы.

Жомарт ДОСБОЛ

Фото из открытых источников

БРИФИНГ

Реализуя  важные  проекты
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В Кызылорде ежегодно прово-
дятся работы по реконструкции 
системы отопления. Минувший 
отопительный сезон прошел без 

сбоев. И уже сейчас ведется под-
готовка к зиме. 

На совещании под предсе-
дательством акима Кызылорды 

Нуржана Ахатова обсудили во-
просы подготовки к предстоя-
щему отопительному сезону. Как 
было отмечено, организован штаб 
по координации этого вопро-
са. На сегодняшний день из 1200 
многоквартирных жилых домов 
808 подключены к централизо-
ванному теплоснабжению. Кроме 
того, 231 дом зимой отапливается 
с помощью автономных блочных 
модульных котельных. Общая 
протяженность тепловых сетей в 
Кызылорде составляет 199 кило-
метров, работают три насосные 
станции. На данный момент сте-
пень изношенности всех тепло-
вых сетей составляет 45,1%. 

На реконструкцию системы теп- 
лоснабжения в этом году из респу-
бликанского бюджета было выде-
лено 11,7 миллиарда тенге. В на-
стоящее время в областном цен-
тре проводятся гидравлические и 
температурные испытания тепло-
магистралей, а также осуществля-
ется ремонт внутриквартальных 
теплосетей различного диаметра. 
В эти дни продолжаются ремонт-
ные работы по улице Желтоксан, 
а по улице Есенова – уже завер-
шены. На сегодня отремонтиро-
ваны тепловые сети общей про-

тяженностью 3,1 километра, что 
составляет 67% от утвержденного 
плана. После окончания всех ра-
бот степень изношенности теп- 
ломагистралей в городе снизится 
до 42%. 

В качестве основного источ-
ника в ГКП «КТЭЦ» используют 
природный газ. Также в резерве 
есть более 4,7 тысячи тонн мазута. 

Было отмечено, что для обе-
спечения города твердым топли-
вом планируется заключить со-
глашения с компанией «KHAS 
COM» и ИП «Қарымсақов». На 
отопительный сезон для Кызыл- 
орды необходимо порядка 85 ты-
сяч тонн угля. 

Кроме того, до сих пор не вы-
полнен перевод с жидкого топли-
ва на газ котельных девяти школ 
и девяти детских садов. Плани-
руется провести государственную 
экспертизу проектно-сметной до-
кументации по переводу на «го-
лубое топливо» упомянутых уч-
реждений. По словам руководи-
теля городского отдела образова-
ния Жанат Садвакасовой, в этих 
школах и детсадах есть достаточ-
ный запас топлива на предстоя-
щий отопительный сезон.

Баглан АМАНЖОЛ

Идет подготовка к отопительному сезону

Глава государства Касым-Жомарт Токаев в Послании на-
роду «Экономический курс Справедливого Казахстана» от-
метил, что череда аварий на теплоэлектростанциях зимой 
остро высветила копившиеся годами проблемы изношенно-
сти инфраструктуры. Устаревшая инфраструктура оказыва-
ет прямое влияние как на социальное самочувствие граждан, 
так и на темпы индустриализации нашей страны. Очевидно, 
что воплотить в жизнь новую экономическую модель без мо-
дернизации инфраструктуры невозможно. 

В Шиелийском районе в этом 
секторе экономики сложилась 
положительная динамика. За 
субъектами рыбного хозяйства 
закреплены 30 озер и два искус-
ственных пруда. 

Житель аульного округа Бай-
терек Аскар Жолшыулы на озе-
ре Кырыккумалак выращива-

ет 25 тысяч мальков разных ви-
дов рыбы. Он закупил в ауле 
Байсерке Алматинской области 
мальков сазана, карпа, белого 
амура. Когда рыба достигнет в 
весе свыше одного килограмма, 
он будет продавать ее на рынках 
области и за ее пределами. Для 
развития своего дела 
предприниматель вос-
пользовался льготным 
кредитом по программе 
«Ауыл аманаты». Корм 
закупает в Костанай-
ской области, и, надо 
сказать, обходится он 
недешево. Так, 25 тонн 
рыбного корма стоит 4,2 
миллиона тенге, а корм 
«Алеракома», который 
выпускают в Турции, – 
1100 тенге за килограмм. 
Согласитесь, это ощути-
мо бьет по карману лю-
бого предпринимателя. 
Резонно возникает во-
прос: почему бы в реги-
оне не наладить выпуск 
кормов? Ведь это лучше, 
чем покупать их втридо-
рога за пределами области или 
страны. И над этим стоит се-
рьезно задуматься. 

В аульном округе Байге-
кум рыбоводством занимают-
ся представители крестьянско-
го хозяйства «Әбдіғаниев». Они 
разводят рыбу в озере Ханколь, 
расположенном в окрестно-
стях населенного пункта. А вот 
житель поселка Шиели Бакыт-
жан Анафияев сам выкопал и 
обустроил небольшой пруд и 
приспособил его под разведе-
ние рыбы. Здесь он выращива-
ет мальков сазана, белого амура, 

карася, толстолоба, судака и не-
которых видов осетровых. Про-
дукция предпринимателя поль-
зуется хорошим спросом как у 
жителей района, так и потреби-
телей из других регионов. 

Крестьянское хозяйство «Сүй-
індік» в аульном округе Кердели 
при поддержке областного аки-

мата построило зда-
ние инкубацион-
ного цеха для выра-
щивания мальков 
и установило сол-
нечную электро-
станцию. Также не-
оценимую помощь 
в этом деле гла-
ве хозяйства Су-
юндику Аманжо-
лову оказали пред-
ставители ПРООН, 
Казахского науч-

но-исследовательского институ-
та рыбного хозяйства и Между-
народного фонда спасения Ара-
ла. Кроме того, для рыбопитом-
ника закупили специальный ап-
парат «Амур» и холодильное  
оборудование. 

Наряду со своей основной ра-

ботой, руководитель хозяйства 
оказывает методическую по-
мощь всем желающим занять-
ся рыбоводством. Сейчас объе-
динение обеспечивает малька-
ми более десяти видов рыбы кре-
стьянские хозяйства и частных 
предпринимателей. Также в КХ 
«Сүйіндік» разводят гусей и уток. 

Как видим, в районе есть до-
статочно возможностей для раз-
вития рыбного хозяйства, и от-
радно, что они используются эф-
фективно и рационально. 

Максут ИБРАШЕВ
фото автора

Ловись, рыбка! 
Одним из приоритетных направлений в вопросах обеспе-

чения продовольственной безопасности является рыбное 
хозяйство. Развитию отрасли государство уделяет особое 
внимание. 

Здесь находились отделение фаб- 
рики швейных и текстильных изде-
лий «Әсем», а также цех по произ-
водству обуви, который в свое время 
оказал значительное влияние на про-
мышленное развитие региона.

Ныне здесь работают 23 крестьян-
ских хозяйства и один сельскохозяй-
ственный производственный коопе-
ратив, в которых содер-
жится более двух тысяч 
голов скота. 

В поселке прожива-
ет  порядка 4,8 тысячи 
человек, из них свыше 
двух тысяч – экономиче-
ски активное население, 
в том числе более 400 –  
самозанятые.   

В поселке действуют 
375 малых предприятий 
(41 ТОО, 311 ИП и 23 КХ). 
Владельцы бизнеса актив-
но работают, создавая ра-
бочие места для местных жителей. 

В рамках госпрограмм оказывается 
значительная поддержка предприни-
мателям. Сегодня для владельцев мало-
го и среднего бизнеса государство вы-
дает льготные кредиты под низкие про-
центы. За первое полугодие 2024 года в 
пригородном поселке зарегистрирова-
но 79 субъектов предпринимательства, 
создано 84 рабочих места. Восемь жи-
телей поселка закончили обучение по 
программе «Бизнес-Бастау» и некото-
рые из них уже получили безвозмезд-
ный грант. С начала нынешнего года на 
реализацию четырех проектов в рамках 
программы «Іскер» выделено кредитов 
на 16 миллионов тенге. Также в рамках 
программы «Ауыл аманаты» будет реа-
лизовано 18 проектов.

По программе «Іскер» получил фи-
нансирование и Муханбетжан Сапа-
ров. Весной нынешнего года пред-
приниматель взял в кредит три мил-
лиона тенге на закупку оборудования 
для своей парикмахерской.  

– Раньше я арендовал помеще-
ния под бизнес. А к весне этого года 
мне наконец-то удалось накопить до-

статочно средств, чтобы приобрести 
коммерческое помещение в центре 
поселка, – отметил М.Сапаров.  

Парикмахерская расположена на 
первом этаже жилого дома.  Мухан-
бетжан установил доступные цены для 
местных жителей – они почти в два 
раза ниже, чем в городе, при этом ка-

чество услуг высокое. В будущем он 
планирует расширить свой бизнес, об-
учить новых мастеров и взять их на  
работу. 

В пригородном поселке уже более 
десяти лет успешно работает завод 
по производству сухих строительных 
смесей ТОО «Вега Пром». Предпри-
ниматель Абдихалык Дильманов по-

лучил земельный участок в 3,5 гекта-
ра для строительства производствен-
ной базы. В рамках программы «Ми-
кробизнес Қызылорда» в 2022 году 
он взял льготный кредит на сумму 20 
миллионов тенге под 6%. Кроме того, 
вложил в проект более 100 миллионов 
тенге собственных средств. 

Сегодня предприятие производит 
15 видов сухих строительных смесей –  
кафельный клей, наливные полы, 
гипс, материалы для отделки стен и 
другое. Мощность производства – 70 
тонн продукции в сутки. Сухие смеси 
ТОО «Вега Пром» востребованы не 
только в нашем регионе, но и в дру-
гих областях. Примерно  75% продук-
ции реализуются на местных рынках. 
Все работники предприятия – жите-
ли поселка Белколь. Кроме того, на 
заводе организована стажировка для 
студентов, обучающихся по техниче-
ским специальностям.

– В перспективе мы планируем про-
изводить битум для строительства дорог. 
У нас есть собственная лаборатория, где 
мы проводим исследования, – говорит 
предприниматель. – По образованию 

я химик-биолог и инженер-механик. 
Три года проходил стажировку в Китае. 
Нашу первую продукцию мы с братом 
выпускали в небольшом гараже, но не 
знали, кому ее продавать. Первую пар-
тию из 21 мешка товара реализовали на 
строительном базаре за 30 тысяч тенге. 
После пожара на рынке «Қорқыт» на-

чалось строительство базара, что стало 
важной поддержкой для нас, поскольку 
мы были первыми поставщиками стро-
ительных материалов. В то время ког-
да другие предприниматели продава-
ли свой строительный клей по 1500 тен-
ге, мы предлагали его по 700 тенге. Эта 
сделка оказалась чрезвычайно выгод-
ной для нас. Вырученные средства мы 

с братом вложили в строи-
тельство небольшой про-
изводственной базы в по-
селке Белколь. 

Продукцию заво-
да широко использова-
ли при возведении зна-
чимых объектов в городе, 
включая детскую боль-
ницу и торгово-развлека-
тельный центр «Aray city 
mall». 97% используемых 
в производстве сырьевых 
материалов выпускают в 
Казахстане. Лишь хими-

ческие добавки предприниматель за-
купает в Китае. В процессе производ-
ства смесей А.Дильманов использует 
уникальные формулы, которые разра-
ботал сам. Готовая 
продукция фасу-
ется в мешки ве-
сом от 25 до 30 ки-
лограммов. Абди-
халык разработал 
собственные стан-
ки для производ-
ства, потратив на 
сборку и доработку 
более 14 лет. Пред-
принимателю на 
это потребовалось 
примерно полмил-
лиона тенге, тогда 
как приобретение готовых станков для 
производства сухих смесей обошлось 
бы более чем в сто тысяч долларов. 

 
ПОВЫШАЯ КАЧЕСТВО 

ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ  
В поселке насчитывается 24 улицы 

общей протяженностью 21,5 км, из ко-
торых 13 покрыты асфальтом, а пять – 
гравийно-песчаной смесью. В нынеш-
нем году из республиканского бюдже-
та выделено 76,6 миллиона тенге для 
проведения новых линий электропе-
редач по улицам Жеруйык, Сарыарка 
и Бирлик. Также закончено обустрой-
ство тротуаров на улице Абдикадырова. 
Для удобства граждан устанавливаются 
фонари уличного освещения на ули-
цах Бирлик и Путейцев. С начала 2024 
года ночное освещение установлено на 
восьми улицах протяженностью более 
девяти километров. В настоящее вре-
мя ведется разработка проектно-смет-
ной документации по проведению но-
вых электрических сетей и реконструк-
ции старых. 

В марте 2023 года в поселке сдали 
в эксплуатацию пешеходный мост че-
рез железнодорожные пути.  Белько-
левцы полностью обеспечены питье-
вой водой и природным газом. А га-
зификация Бирказана планируется 

после окончания соответствующих 
работ в дачном поселке «Сабалақ». 

В поселке работают две школы, в 
которых в минувшем учебном году об-
учались 963 школьника, а в группах 
дошкольной подготовки – 202 ребен-
ка. В государственном детском саду 
«Балапан» сейчас воспитываются 180 
детей. Кроме того,  действуют частные 
детские сады «Ғазиза» и «Дилмар».

Врачебная амбулатория, входящая 
в структуру железнодорожной поли-
клиники поселка Белколь, построе-
на в 2020 году в рамках государствен-
но-частного партнерства. Амбулатор-
ный центр, где трудятся 14 медицин-
ских специалистов, входит в состав 
городской железнодорожной поли-
клиники. Также здесь работает днев-
ной стационар на восемь мест. 

Для активного проведения досуга 
молодежи в поселке Белколь при клу-
бе функционируют семь кружков, ко-
торые посещают более ста человек. 
Они  принимают участие в междуна-
родных, республиканских и областных 
конкурсах. В школе искусств «Азиз» 
дети посещают кружки игры на дом-

бре, эстрадного вокала и живописи. А 
в центре «Аль-Азиз» функционируют 
пять кружков, в которых занимается 
около 150 мальчишек и девчонок. 

Для развития массового спорта в по-
селке в прошлом году индивидуаль-
ный предприниматель на собственные 
средства построил футбольное поле. 
Здесь также есть спортивные площад-
ки. В Белколе  насчитываются пять 
детских игровых площадок, до кон-
ца года планируется построить еще 
одну. В спорткомплексе «Белкөл» око-
ло трехсот молодых людей занимаются 
футболом, каратэ, боксом, джиу-джит-
су, вольной борьбой, шахматами и на-
стольным теннисом. Ежегодно   прово-
дятся турниры среди молодежи по ми-
ни-футболу в память о чемпионе Ка-
захстана, обладателе черного пояса по 
каратэ-до Сапи Ернуре и заслуженном 
работнике железнодорожной отрасли 
Алмате Айдарбекулы.

Для белколевцев предусмотрены 
автобусные маршруты №16 и №3, по 
которым курсирует новый транспорт.  

На центральных улицах создаются 
зоны отдыха. В рамках республиканской 
акции «Таза Қазақстан» регулярно про-
водятся работы по санитарной очистке, 
благоустройству и озеленению.

Аиша АЙГАЛИ

     Поселок крепнет и растет

В возрасте 65 лет 
скончался достой-
ный сын земли 
Сыра, активный  
общественник, ве-
теран Афганской 
войны Кайраддин  
Баймаханов. 

К . Б а й м а х а -
нов родился 10 

июня 1959 года в ауле Сулутобе Шие- 
лийского района. В 1978 году окон-
чил Кызылординский совхоз-техни-
кум по специальности «техник-меха-
ник». В 1979 году был призван в ряды 
Советской Армии. Службу проходил 
на афганской границе, участвовал 
в военных операциях по стабилиза-
ции обстановки в приграничных го-
сударствах, прекращению военных  
действий.  

В 1980-1985 годы работал бригади-
ром в учреждении АТП-1, в 1985-1991 
годы – мастером, заместителем руко-
водителя отдела на заводе «Рисмаш» в 
Кызылорде. 

В 1991-2003 годы – председатель 
Совета частных предпринимателей. 
С 2003 года до последних дней жиз-
ни возглавлял отдел военно-патрио-
тического воспитания Кызылордин-
ского филиала РГКП «Военно-техни-
ческая школа» Минобороны РК, был 
председателем Кызылординского об-

ластного общественного объединения  
«Союз ветеранов Афганистана и ло-
кальных войн Республики Казахстан» 
и областного координационного сове-
та  «Ерлік». 

К.Баймаханов принимал активное 
участие в общественной жизни, реа-
лизовывал инициативы, направлен-
ные на развитие гражданского обще-
ства. Ветеран внес заметный вклад в 
увековечивание памяти о своих земля-
ках, ветеранах-афганцах и участниках 
локальных войн, погибших в ходе бое- 
вых действий, выполняя свой интер-
национальный долг.  

 За отвагу и мужество, вклад в разви-
тие страны  К.Баймаханов был награж-
ден государственными наградами: ме-
далями «Ерлігі үшін» (2008 год), «Ерен 
еңбегі үшін» (2015 год),  юбилейными 
медалями, Благодарственным пись-
мом Президента Республики Казах-
стан, Почетной грамотой Кызылор-
динской области.   

Неустанный труд К.Баймаханова на 
благо общества станет достойным при-
мером для подрастающего поколения, 
а его светлый образ навсегда сохранит-
ся в памяти всех, кто его знал.

  
Акимат Кызылординской области,

областной маслихат, 
областной общественный совет,

областной совет ветеранов  

Кайраддин БАЙМАХАНОВ

Фото Нурболата Нуржаубая
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ПАМЯТЬ МАСТЕРСКАЯ

СОЦИУМ

В МИРЕ Компания ТОО «ТузкольМунайГаз 
Оперейтинг» проводит общественные 
слушания по: «Проекту разработки 
месторождения Жанбыршы» с ОВВ.

Слушания состоятся: 20.09.2024 
года в 15:30 часов по адресу: Кызыл- 
ординская область, Сырдарьинский 
район, поселок Теренозек, ул.Абая, 
№31.

В случае введения ЧП и (или) огра-
ничительных мероприятий обще-
ственные слушания проводятся в он-
лайн режиме.

Идентификатор конференции:  
838 0886 0310

Код доступа: 855509
Инициатор: ТОО «ТузкольМунай-

Газ Оперейтинг», БИН 181140010632
Представитель: Адранов Азамат 

Алматович
Контакты: тел.: 8 (7242) 27-68-68, 

вн: 98-91, электронный адрес / e-mail: 
Azamat.Adranov@petrokazakhstan.com.

Разработчик: ТОО «КазНИГРИ», 
БИН 991240001478

Представитель: Жазира Калемова
Контакты: тел.: 8-701-454-94-

48, электронный адрес / e-mail: 
zh.kalemova@kaznigri.kz

С материалами проекта мож-
но ознакомиться по ссылке: https://
ecoportal.kz/Public/PubHearings

Дополнительную информацию, от-
носящуюся к проекту, можно полу-
чить по телефону: 8 (7242) 27-68-68, 
вн: 98-91, а также по электронной по-
чте: Azamat.Adranov@petrokazakhstan.
com.

Замечания и предложения прини-
маются не позднее 3 рабочих дней до 
начала слушаний на Портале, либо 
УПРиРП.

Электронный и почтовый адрес 
местного исполнительного органа: 
Управление природных ресурсов и ре-
гулирования природопользования: 
https://www.gov.kz/memleket/entities/
kyzylorda-tabigat?lang=kk. г. Кызыл- 
орда, ул. Бейбарыса Султана, №1, кон-
тактный телефон: 8 (7242) 60-53-69.

Объявление

 Семья Мукашевых из Кызылор-
ды всегда знала историю своих дедов – 
Шернияза и Ернияза Сятовых, воевав-
ших на фронтах Великой Отечествен-
ной войны. Однако для них стало боль-
шой неожиданностью, когда в 2019 
году они узнали, что их дед Ернияз был 
представлен к высокому званию Героя 
Советского Союза и ордену Красной 
Звезды. Как оказалось, эта радостная 
весть в свое время, а именно в конце 
марта 1945 года, не успела дойти до са-
мого героя, поскольку в эти дни Е.Ся-
тов с тяжелыми ранениями лежал в во-
енном госпитале. На протяжении трех 
недель он был на грани жизни и смер-
ти, а 29 марта 1945 года умер… 

Не смог кызылординский солдат 
получить и выдвинутый высшим ко-
мандованием орден Красного Знамени 
за героический подвиг во время опе-
рации на Одере. Как говорится в на-
градном листе, «Ернияз Сятов во вре-
мя ожесточенного боя с немецкими за-
хватчиками в городе Кюстрин 9 марта 
1945 года находился впереди подраз-

деления и уничтожал противников из 
своего автомата. Заметив пулеметную 
точку противника в окне одного дома, 
он незаметно пробрался к нему и двумя 
гранатами уничтожил пулемет вместе с 
расчетом. Ворвавшись в дом, Е.Сятов 
из автомата уничтожил 14 немецких 
солдат и одного офицера. Когда вышел 
из строя командир, он принял на себя 
командование взводом, с которым за-
шел в тыл противника и окружил 90 
фашистов, уничтожив 50 вражеских 
солдат. Остальных взяли в плен. Не-
смотря на тяжелое ранение, боец про-
должал командовать во время ожесто-

ченного боя и личным примером во- 
одушевлял бойцов на подвиги».

В документе го-
ворится, что ко-
мандир отделе-
ния 1-й стрелко-
вой роты 1368-го 
Краснознаменного 
Стрелкового Полка  
416-й дивизии  
Е.Сятов воевал на 
Северо-Кавказ-
ском, Южном, 4-м 
и 3-м Украинском, 
а также 1-м Бело-
русском фронтах. 
В Красную Армию 
призван Кармак-
шинским райвоенкоматом Кызылор-
динской области 15 ноября 1939 года. 

Долгие годы мама Умитай и свод- 
ный старший брат Тажибай ждали 
вестей о Ерниязе и Шерниязе. В без- 
утешной тоске по сыновьям женщи-
на писала стихи. Некоторые из них 
многими годами позднее были опу-

бликованы на страницах районной 
и областной газет. Как вспомина-
ют родные, талант к стихосложению 
унаследовал и сам Ернияз. У него с 
самого детства был живой ум и весе-
лый нрав, за словом в карман не лез. 

Долгие годы после Великой Победы 
Умитай апа и ее старший сын считали 
Ернияза и Шернияза пропавшими без 
вести. 10 апреля 1952 года они получи-
ли подтверждение смерти Ернияза. Из 
Книги учета боевых потерь стало до-
подлинно известно, что старший сер-
жант Е.Сятов погиб 29 марта 1945 года. 

В начале июля этого года внуча-

тый племянник героя, опытный врач 
Биржан Мукашев смог отыскать и 
посетить место захоронения отваж-
ного предка. Как оказалось, снача-
ла Е.Сятова похоронили на дивизи-
онном кладбище в Цондорфе (Гер-
мания). Готовясь к поездке на пред-
полагаемую могилу деда, Биржан на-
писал письма послу Казахстана в 

Германии, в Красный Полумесяц Ка-
захстана и Красный Крест Германии 
с просьбой помочь в поиске места за-
хоронения. После продолжительных 
поисков информации в интернете 
выяснилось, что территория тогдаш-
него Цондорфа сегодня принадлежит 
Польше, а само место теперь назы-
вается Сарбиново. На специальных 
сайтах, посвященных поиску про-
павших воинов, активисты подсказа-
ли, что согласно документам, все тела 
на близлежащих «стихийных» клад-
бищах были перезахоронены в горо-
де Дембно в братской могиле вои- 
нов Советской Армии. Здесь поко-
ится прах 3703 советских солдат. Со-
гласно документам, известны име-
на только 938 захороненных военно- 
служащих. К сожалению, имя Ерния-
за Сятова осталось в списке безымян-
ных солдат. 

Активисты общественной органи-
зации «Атамның аманаты» помогли 
найти волонтеров Николая и Вецла-
ва, которые сопровождали внука ге-
роя во время поездки в Польшу. 

– Во время этой поездки мне хоте-
лось почтить память всех наших пред-
ков, не вернувшихся с войны, – ска-
зал Б.Мукашев. – К сожалению, из-
за правил транспортировки я не смог 
положить горсть родной земли в ме-
ста захоронения, однако прочитал 
там суру из Корана. Когда мои мама и 
родственники услышали, что я соби-
раюсь посетить последнее пристани-
ще нашего деда, сильно обрадовались, 
так как мы давно мечтали, что кто-ни-
будь из родных сможет прочитать там 
Коран. Это очень волнительно для 
каждого из нашей семьи. Мы никог-
да не должны забывать подвиг наших 
героев и то, какой ценой они завоева-
ли нам Победу.

Айжан ЖАРМАНОВА 

Награда, не дошедшая до героя
О героических подвигах наших соотечественников в годы Великой Оте- 

чественной войны написано немало. Прошло уже восемь десятилетий с 
тех злосчастных времен, но для многих потомков подвиги их дедов на-
всегда останутся в памяти. Некоторые же до сих пор открывают новые 
страницы из истории героического прошлого наших славных предков.

 – Как известно, Министерство 
культуры и информации объяви-
ло о проведении молодежной де-
кады, в связи с чем был разрабо-
тан план мероприятий, – отметил 
заместитель руководителя моло-

дежного ресурсного центра Кор-
ган Утегенов.

Каждый день был посвящен 
определенной теме. К примеру, 
для молодых ребят организовали 
конкурс, объединив в нем два фор-

мата интеллектуальных соревнова-
ний – квиз и квест. В нем приняли 
участие члены молодежного кры-
ла партии AMANAT, сотрудники 
различных организаций и волон-
теры. Всем призерам и участникам 
вручили благодарственные письма 
и памятные подарки.

– Конкурс прошел очень ин-
тересно. Вопросы были разно-
го формата и многие задачи нам 
пришлось решать, подключая ло-
гику и творческий подход. Самый 
сложный для нас был про автомо-
били, потому что основной состав 
нашей команды женский, – поде-
лилась впечатлениями участница 
Перизат Канжарбеккызы.

Кроме того, сотрудники моло-
дежного ресурсного центра орга-
низовали акцию «Ночная библио- 
тека», которая прошла в городской 
библиотеке №19. В фонде учреж-
дения насчитывается около 11 ты-
сяч книг, большая часть из кото-
рых на казахском языке. Юноши 
и девушки интересовались клас-
сической литературой, поэзией, а 
также книгами про психологию и 
философию. 

Айгерим ТЛЕСБАЕВА

Приобщая молодежь к знаниям
 Представители областного молодежного ресурсного цен-

тра организовали в Кызылорде мероприятия, приуроченные к 
Международному дню молодежи.

Старейшее послание в 
бутылке нашли на берегу 

Нью-Джерси
Старейшее известное посла-

ние в бутылке обнаружил житель 
Нью-Джерси (США) Смит Мерфи 
во время прогулки по пляжу. Его да-
тировали XIX веком.

Внутри бутылки находилась 
записка с текстом «Яхта Нептун 
в Атлантик-Сити, Нью-Джерси, 
август 6/76». Поиск по архивам 
показал, что яхта с таким назва-
нием была построена в 1874 году 
капитаном Сэмюэлем Гейлом из 
близлежащего Атлантик-Сити.

Также внутри бутылки нашли 
нечто похожее на визитную кар-
точку фирмы по производству ме-

бели W.G. & J. Klemm. В кон-
це XIX века действительно су-
ществовала компания, которой 
руководили братья Клеммы.

Исследователи пришли к 
выводу, что записка в бутылке 

датирована 6 августа 1876 года. 
Таким образом, это может быть 
самое старое послание такого 
рода – оно на 10 лет старше пре-

дыдущего «рекордсмена», най-
денного в Австралии.

Смит Мерфи подал заявку в 
Книгу рекордов Гиннесса. Од-
нако посланию еще предстоит 
пройти проверку, которая может 
занять несколько месяцев.

Автора послания уже не удаст-

ся установить. Яхта «Нептун» ис-
пользовалась для морских прогу-
лок. Любой из ее пассажиров или 
членов экипажа мог написать 
письмо и выбросить его за борт, 
сообщает IFL Science.

Попугай установил 
мировой рекорд

Серый африканский попугай по 
кличке Аполлон установил мировой 
рекорд, правильно назвав 12 пред-
метов. Он справился с этой задачей 
в течение всего трех минут.

Аполлону четыре года. Его хо-
зяева – молодая пара Далтон и 
Виктория Мэйсон, которая про-
живает в городе Санкт-Петер-
бурге (Флорида, США).

Он правильно назвал такие 
предметы, как игрушка, пробка, 
бутылка и другие.

Мэйсоны намерены продолжать 
заниматься с Аполлоном. Они 
применяют метод «модель-кон-

курент», описанный зоо- 
логом Ирен Пепперберг. Для та-
кого подхода нужны двое: один 
дает инструкции, а второй мо-
делирует правильные и непра-
вильные ответы и «конкурирует» 

с попугаем за внимание тренера. 
В качестве поощрений попугаю 
выдают фисташки.

Хозяева птицы заявили, что 
видят свою задачу в распростра-
нении информации о 
природном ин-
теллекте, прису-
щем животным, 
сообщает The 
Daily Mail.

Мастер родился в 1954 году на 
берегу Арала в семье ремеслен-
ников, обучался в средней школе 
№13 имени Т.Шевченко. С ранних 
лет его талант проявился в рисова-
нии, лепке из глины, резьбе по де-
реву, металлу. Будучи школьником 
К.Кулмамбетов принял участие бо-
лее чем в тридцати художественных 
конкурсах. В восьмом классе орга-
низовал в школе первую персо-
нальную выставку картин. 

Вдохновителями творчества 
мастера стали его отец и дед. Уди-
вительно, но Кудайберген ага был 
девятнадцатым ребенком в се-
мье. Долгожданный мальчик в се-
мье родился после восемнадцати 
девочек. Наверное, поэтому все 
свои знания и опыт, любовь к ре-
меслу отец вкладывал в сына. Так 
наш герой стал хранителем и про-
должателем бесценных семей-
ных традиций и в целом ювелирной 
школы Приаралья.

– Дед Избаскан и отец Тагжан 
были известными мастерами юве-
лирных дел, – рассказывает Кудай-
берген ага. – Я унаследовал от пред-
ков не только ремесло, но и секреты 
мастерства. Мать умерла в раннем 
детстве, в 15 лет остался без отца и 
уже один трудился в мастерской. 

После окончания школы К.Кул-
мамбетов остался работать в этом 
учебном заведении художником- 
оформителем, а с 1996 года профес-
сионально занимается декоратив-
но-прикладным искусством.

 В 2003 году он стал членом Со-
юза художников Казахстана. И с 
тех пор неоднократно был победи-
телем и лауреатом различных кон-

курсов ремесленников и художни-
ков, участвовал в выставках юве-
лиров. Изделия и сувениры ма-
стера хранятся не только в музеях 
страны, но и стали реликвией во 
многих семьях, где ценят ювелир-
ное искусство. Также они пользу-
ются спросом за рубежом. 

В 2008 году К.Кулмамбетов стал 
победителем фестиваля искусств, 

посвященного Международному 
дню музеев. К десятилетию Астаны 
на персональной выставке араль-
ский мастер с блеском представил 
свою мобильную мастерскую перед 
жителями и гостями столицы. 

Помимо ювелирных изделий, 
Кудайберген ага изготавливает 
предметы быта, посуду, музыкаль-
ные инструменты, амуницию для 
лошадей. В ювелирном деле основ-
ной акцент делает на женские укра-
шения, ведь они пользуются боль-

шим спросом. Мастер подчерки-
вает, что в каждый предмет, каж- 
дое изделие он вкладывает душу, 
и в этом формула его успеха. 

Большинство его украшений из 
серебра. Этот металл весьма удо-
бен в работе, легко поддается плав-
ке. Не зря в древности большин-
ство изделий были сделаны из се-
ребра. Этот благородный металл 
обладает лечебными свойствами.

За свой талант и трудолюбие 
мастер получил немало наград. К 

примеру, в 2014 году К.Кулмамбе-
тов был награжден Почетной гра-
мотой Президента РК, в 2015-м – 
благодарственным письмом пред-
седателя Ассамблеи народа Ка-
захстана, а еще за победу в номи-
нации «Лучший товар Казахстана» 
получил диплом от областной Па-
латы предпринимателей. 

  Асылгуль ЖУМАГУЛОВА

Продолжая традиции предков
Кудайберген Кулмамбетов – ювелир в четвертом поколении. Его работы пользуются большим 

спросом, их охотно покупают ценители декоративно-прикладного искусства.
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